

PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATOLICA DE CHILE  
INSTITUTO DE ECONOMIA

LOS BANCOS E INSTITUCIONES FINANCIERAS EN LA  
HISTORIA ECONOMICA DE CHILE  
1811 - 1983

TOMO I

Tesis para optar al Título  
de Ingeniero Comercial con  
Mención en Economía

Robert J. Behrens Fuchs  
Santiago - Chile  
1985



píos, etc. Para agilizar la implementación de la medida anterior se autorizó deducir del encaje el monto de cheques fiscales cancelados diariamente. Posteriormente, en octubre, se fijó un encaje de 100% , que las empresas bancarias debían mantener sobre el entero en escudos que debían efectuar los importadores que operaban al amparo de créditos documentarios.

### 10. Fusiones de Bancos

En relación al número de instituciones bancarias en el país, se registraron nuevos cambios. El 22 de noviembre de 1971 se fusionó el Banco Nacional del Trabajo con el Banco Panamericano, conservándose el nombre del primero. En 1972, el 17 de julio, El Banco de Chillán se fusionó con el Banco de Concepción, conservándose el nombre del segundo. En este mismo año, el 28 de julio, el Banco Comercial de Curicó adquirió el activo y pasivo calificado del Banco de A. Edwards y Cia., terminando así este último sus operaciones. con todo lo anterior el número de instituciones bancarias se redujo a 19.

Por otra parte, el 11 de febrero de 1972 fue intervenido el Banco Hipotecario de Chile, que en esos momentos era el de mayor tamaño en esa área de operaciones.

### 11. Multiplicador Bancario, Tasas de Interés y Expectativas

Un hecho notorio en 1972 lo constituyó el multiplicador bancario de la emisión, que fue menor que 1. La explicación de tal fenómeno está en gran parte dado por el aumento de la preferencia por billetes, en especial desde octubre de ese año como consecuencia del paro bancario. Debe mencionarse además que la pérdida de aceptabilidad de los cheques como instrumentos de pago también influyó en lo anterior.

La tasa de interés que rigió durante el primer semestre de 1972 fue de un 15% anual nominal, siendo aumentada en el segundo semestre a un 20%. Resulta obvio entonces que el costo real llegó a ser muy negativo dadas las altas tasas de inflación que se dieron, a pesar del impuesto que existía sobre los intereses.

En el desarrollo de las operaciones de los bancos, que fue - como se ha podido notar- bastante irregular y muy manejado por el Estado, no pueden dejar de considerarse el importante rol que las expectativas de las personas tuvieron en este período, y hasta septiembre de 1973. Efectivamente, los cambios en las condiciones económicas, sociales y políticas, generaron una incertidumbre en las personas, que afectaron sus comportamientos, en el sentido de influir negativamente en el mercado bancario y de capitales en general.

